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I. 與政府當局舉行會議  
(立法會CB(1)1503/12-13(01)
號文件 
 

因應2013年6月13
日會議席上所作

討論而須採取的

跟進行動一覽表 
 

立法會 CB(1)1503/12-13(02)
號文件 

政府當局對 2013
年 6 月 13 日 會 議

席上所提事項及

團體代表就條例

草案提出的意見

作出的回應  
 

立法會 CB(1)1803/12-13(01)
號文件 
 

——因應2013年7月15
日會議席上所作

討論而須採取的

跟進行動一覽表 
 

立法會 CB(1)1803/12-13(02)
號文件 
 

——政府當局對 2013
年 7 月 15 日 會 議

席上所提事項的

回應  
 

立法會 CB(1)1847/12-13(01)
號文件 
 

——石禮謙議員提出

的委員會審議階

段修正案擬稿  
 

立法會 CB(1)1847/12-13(02)
號文件 
 

——梁君彥議員提出

的委員會審議階

段修正案擬稿  
 

立法會CB(1)88/13-14(01)號
文件 
 

——政府當局對立法

會 CB(1)1847/12-13
(01)及(02)號文件

所載石禮謙議員

及梁君彥議員提

出的委員會審議

階段修正案擬稿

的回應  

 



經辦人／部門  
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立法會CB(1)105/13-14(01)號
文件 
(在會議席上提交並隨後在

2013年10月22日發出) 

——法律事務部就石

禮謙議員建議對

條例草案提出的

委員會審議階段

修正案擬備的標

明修訂事項文本

立法會CB(1)105/13-14(02)號
文件 
(在會議席上提交並隨後在

2013年10月22日發出) 

——法律事務部就梁

君彥議員建議對

條例草案提出的

委員會審議階段

修正案擬備的標

明修訂事項文本

先前發出的相關文件  

立法會CB(3)471/12-13號文件
 

條例草案文本  

立法會 CB(1)1132/12-13(01)
號文件 

法律事務部擬備

的條例草案標明

修 訂 事 項 文 本

(只限委員參閱 ))
 

  法案委員會進行商議工作 (會議過程索引

載於附錄 )。  
 
2.  主席、梁繼昌議員、梁君彥議員、單仲偕

議員、謝偉銓議員、梁志祥議員、涂謹申議員、

李卓人議員、石禮謙議員及林大輝議員分別申報

利益。  
 
政府當局所須採取的跟進行動 

 

3.  法案委員會要求政府當局：  
 

(a) 詳細解釋政府當局決定物業市場氣氛

熾熱的情況是否已經穩定下來並回復

正常所參考的 "一籃子指標 "；  
 
(b) 關於政府當局表示於 2013年 3月至 7月

期 間 ， 整 體 物 業 價 格 每 月 平 均 上 升

0.4%，按照差餉物業估價署所採用的



經辦人／部門  
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樓面面積分類，分項列出各類住宅物

業價格的變動百分比；  
 
(c) 提供資料，說明政府當局就條例草案

所建議的需求管理措施對經濟、自由

市場的營商環境、跨國公司的投資情

緒，以及香港競爭優勢和長遠經濟發

展的影響所作的評估和分析；及  
 
(d) 提供政府當局就香港律師會、香港銀

行 公 會 和 其 他 專 業 團 體 對 條 例 草 案

(特別是關於技術及執行方面的事宜 )
提出的意見、關注事項及建議所作的

回應。  
 
(會後補註：政府當局提供的資料載於立法

會 CB(1)369/13-14(01) 號 文 件 ， 並 已 於

2013年 11月 21日送交委員參閱。 ) 
 

下次會議日期 

 
4.  主席提醒委員，法案委員會將於 2013年
11月 22日 (星期五 )上午 10時 45分舉行下次會議，與

政府當局會晤。  
 
 
II. 其他事項  
 
5.  議事完畢，會議於下午 12時 50分結束。  
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 1 
2014年 2月 12日  



 

附錄  
 

《 2013年印花稅 (修訂 )條例草案》委員會  
第五次會議過程  

 
 

日 期： 2013年 10月 21日 (星期一 ) 
時 間：上午10時 45分  
地 點：立法會綜合大樓會議室2 

 
 

時間標記 發言者 主題 
需要採取 

的行動 

議程第 I項   與政府當局舉行會議  
 
000256 – 000452 主席  

梁繼昌議員  
梁君彥議員  
單仲偕議員  
謝偉銓議員  
梁志祥議員  
涂謹申議員  
 

致開會辭  
 

委員披露直接及間接的金錢利益  
 

 

000453 – 001820 主席  
政府當局  

政府當局對委員在 2013年 6月 13日及

7月 15日法案委員會會議席上所提意

見及關注事項的回應 (分別載於立法

會 CB(1)1503/12-13(02) 號 及 立 法 會

CB(1)1803/12-13(02)號文件 )。  
 

 

001821 – 002403 主席  
梁君彥議員  
政府當局  

梁君彥議員提出以下問題：  
 

(a) 政府當局如何界定何謂處於正常

狀態或已經穩定下來的物業市場； 
 

(b) 若非香港永久性居民藉擔任未成

年的香港永久性居民 (包括雙非兒

童 )的監護人或受託人，在取得住

宅物業時逃避繳付買家印花稅，

豁免香港永久性居民繳付買家印

花稅的機制可能會被濫用。有見

及此，當局會根據《 2013年印花

稅 (修訂 )條例草案》 (下稱 "條例草

案 ")採取甚麼相應措施，以堵塞類

似的漏洞；及  
 

(c) 鑒於跨國公司對開展和經營業務

的成本飆升表示關注，條例草案
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時間標記 發言者 主題 
需要採取 

的行動 

提出的各項措施會對本地經濟造

成甚麼負面影響。  
 

政府當局的回應如下：  
 

(a) 自 2013年 2月公布新一輪需求管理

措施 (包括把適用於住宅物業及非

住宅物業的現有從價印花稅稅率

一律增加一倍的措施 )後，物業市

場已經冷卻下來。政府當局一直密

切監察物業市場的整體發展，並會

參考一籃子的指標，包括物業價

格、巿民的置業負擔能力、物業成

交量、住宅物業供應、按揭供款和

租金與入息比例等，考慮應否調整

有關措施；  
 

(b) 對於委員關注到向未成年的香港

永久性居民 (包括雙非兒童 )提供

豁免的機制可能會被濫用，運輸

及房屋局和財經事務及庫務局會

繼續聆聽委員的意見。若認為有

需要採取措施解決委員關注的事

項 ， 兩 個 政 策 局 會 與 律 政 司 合

作，確保條例草案與《 2012年印

花稅 (修訂 )條例草案》的相關條文

貫徹一致；及  
 

(c) 為遏抑市場的熾熱氣氛，新加坡

已向工業物業徵收賣家印花稅，

澳門則已就涉及商業、寫字樓或

停泊用途的不動產交易徵收特別

印花稅。同樣地，香港亦必須引

入擬議的從價印花稅措施，以達

致即時冷卻非住宅物業市場的效

果，這點十分重要。  
 

梁君彥議員要求政府當局詳細解釋政

府當局決定物業市場氣氛熾熱的情況

是否已經穩定下來並回復正常所參考

的 "一籃子指標 "。  
 

 

 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

政 府 當 局 須 按

會議紀要第 3(a)
段 所 載 採 取 跟

進行動。  

002404 – 002836 主席  
梁繼昌議員  

梁繼昌議員提出以下問題：  
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時間標記 發言者 主題 
需要採取 

的行動 

政府當局  (a) 如何確定物業買家是否香港任何

其他物業的實益擁有人；及  

 
(b) 由 於 未 成 年 的 香 港 永 久 性 居 民

(包括雙非兒童 )沒有能力訂立具

法律約束力的協議，政府當局會否

考慮修訂條例草案所載香港永久

性居民的定義，以堵塞可能出現的

漏洞，即非香港永久性居民藉擔任

未成年的香港永久性居民的監護

人或受託人，在取得住宅物業時逃

避繳付雙倍從價印花稅。  

 
政府當局的回應如下：  
 
(a) 一般而言，政府當局會核對土地

註冊處及稅務局所保存的相關紀

錄，以確定物業買家是否香港任

何其他物業的實益擁有人；及  

 
(b) 賦權某人擔任未成年的香港永久

性居民 (包括雙非兒童 )或精神上

無行為能力的香港永久性居民的

監護人或受託人，須受相關法例

規管。就議員對此方面所表達的

關注，政府當局會向《 2012年印

花稅 (修訂 )條例草案》委員會解

釋。  
 
為避免有人逃避繳付印花稅，梁繼昌

議員建議在條例草案中，把 "香港永久

性居民 "界定為持有有效香港身份證

並符合指明居港規定 (例如居港 3年 )的
人士。只有符合上述規定的香港永久

性居民，才合資格根據條例草案獲豁

免繳付印花稅。  

 
002837 – 003514 主席  

梁志祥議員  
政府當局  

梁志祥議員提出以下問題：  
 

(a) 以條例草案建議實施的需求管理

措施為例，採取行政干預方式管

理市場運作是否現屆政府的政策

大方向；及  
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時間標記 發言者 主題 
需要採取 

的行動 

(b) 近期實施的印花稅措施有否影響

海外投資者對香港作為商業投資

首選目的地的印象。  
 
政府當局的回應如下：  
 
(a) 政府無意干預自由市場運作。然

而，在市場不能自行找到平衡點

的情況下，當局必須實施需求管

理措施。有關措施旨在協助保障

本港的宏觀經濟及金融穩定性，

令整體經濟受惠；及  
 
(b) 政 府 當 局 曾 與 多 個 商 會 交 換 意

見。商會表示理解當局有需要及

時採取措施，穩定物業市場，並

認為物業價格和租金持續飆升，

有損海外投資者的投資情緒。  
 

003515 – 004032 主席  
單仲偕議員  
政府當局  

單仲偕議員提出以下問題：  
 

(a) 關於政府當局表示，在取得住宅

物業後出售其他住宅物業並持有

香港身份證的買家當中，約有一

半 是 在 取 得 物 業 後 的 6個 月 內 完

成處置其他住宅物業的交易，此

數字是否純屬預測；及  
 
(b) 鑒於在公布擬議措施後物業市場

呆滯，當局有否空間進一步放寬

上述的 6個月時限。  
 
政府當局的回應如下：  
 
(a) 上述處置物業的交易數字，是按

稅務局就 2011年至 2012年期間加

蓋印花的買賣協議數據進行的初

步分析得出的結果；及  
 
(b) 當局認為，條例草案建議把進行

處 置 物 業 交 易 的 時 限 定 為 6個 月

屬適當及可行，因為本地銀行為

更換物業的客戶提供過渡貸款的

還款期一般為 6個月。新加坡的退

回 稅 款 機 制 亦 以 6個 月 時 限 作 為

退回買方附加印花稅的條件。  
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時間標記 發言者 主題 
需要採取 

的行動 

004033 – 004615 主席  
謝偉銓議員  
政府當局  

謝 偉 銓 議 員 提 出 以 下 意 見 及 關 注

事項：  
 

(a) 條例草案提出的各項措施無助香

港永久性居民透過更換物業改善

居住環境，因為在擬議措施公布

後，於市場上放售的物業數目大

幅減少；及  
 
(b) 由於單位落成前的准許預售期會

延長至 30個月，購買樓花的置業

人 士 幾 乎 不 可 能 在 6個 月 內 處 置

舊有物業，以獲退回雙倍從價印

花稅稅款。條例草案實際上令市

民對以購買樓花的方式更換物業

卻步。  
 
政府當局回應謝偉銓議員的進一步查

詢時表示：  
 
(a) 政府的政策目標是優先照顧香港

永久性居民的置居需要。政府當

局認為有需要規定住宅物業業主

在取得另一住宅物業後，於指明

限期內出售原有物業，以免業主

在一段長時間內持有多於一個住

宅物業；  
 
(b) 於 2011年及 2012年，在取得新住

宅物業後出售其他住宅物業並持

有香港身份證的買家當中，平均

約 有 一 半 是 在 取 得 物 業 後 的 6個
月內完成處置其他住宅物業的交

易； 2011年及 2012年的有關百分

比分別約為 40%及 70%；及  
 
(c) 對於以購買樓花方式更換舊有物

業的買家數目，政府當局並無有

關資料。  
 

關於政府當局表示在 2013年 3月至 7月
期 間 ， 整 體 物 業 價 格 每 月 平 均 上 升

0.4%，法案委員會要求政府當局按照

差餉物業估價署所採用的樓面面積分

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

政 府 當 局 須 按

會議紀要第 3(b)
段 所 載 採 取 跟

進行動。  
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時間標記 發言者 主題 
需要採取 

的行動 

類，分項列出各類住宅物業價格的變

動百分比。  

 
004616 – 005233 主席  

黃定光議員  
政府當局  

黃 定 光 議 員 提 出 以 下 意 見 及 關 注

事項：  
 
(a) 對於另外一半持有香港身份證但

未 能 在 取 得 新 物 業 後 的 6個 月 內

完 成 處 置 其 他 物 業 的 交 易 的 買

家 ， 政 府 當 局 應 照 顧 他 們 的 需

要；及  
 
(b) 如 買 家 擬 透 過 購 買 樓 花 更 換 物

業，當局應考慮給予較長時限，

讓 買 家 進 行 處 置 其 他 物 業 的 交

易。  
 
政府當局回應時表示，就退回稅款機

制所建議的 6個月時限，已在照顧香港

永久性居民更換物業的需要與確保需

求管理措施發揮成效之間取得平衡。  
 

 

005234 – 005925 主席  
林大輝議員  
政府當局  

林 大 輝 議 員 提 出 以 下 意 見 及 關 注

事項：  
 
(a) 鑒於住宅物業市場及非住宅物業

市場是兩個截然不同的市場，氣

氛熾熱的程度有別，把適用於住

宅物業及非住宅物業的現有從價

印花稅稅率一律增加一倍，藉以

增加取得物業的成本，是非常不

當的做法；及  
 
(b) 政府當局應提供資料，說明當局

就條例草案所建議的各項措施對

經濟、自由市場的營商環境、跨

國公司的投資情緒，以及香港競

爭優勢和長遠經濟發展的影響所

作的評估和分析。  
 
政府當局的回應如下：  
 
(a) 在 2012年 10月實施加強額外印花

稅及引入買家印花稅的措施後，

住宅物業市場的物業價格升勢暫

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

政 府 當 局 須 按

會議紀要第 3(c)
段 所 載 採 取 跟

進行動。  
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時間標記 發言者 主題 
需要採取 

的行動 

時受到控制。然而，踏入 2013年，

住 宅 物 業 市 場 再 度 出 現 熾 熱 跡

象。為防止住宅物業市場的熾熱

情況轉移至已經處於過熱狀態的

非住宅物業市場，政府當局引入

需求管理措施，以達到即時冷卻

非住宅物業市場的效果；  
 
(b) 在 公 布 雙 倍 從 價 印 花 稅 的 措 施

後 ， 物 業 市 場 呈 現 冷 卻 跡 象 。

2013年 3月至 7月期間，整體物業

價格每月平均上升 0.4%；及  
 
(c) 需求管理措施屬非常時期的非常

措施，政府當局會繼續密切監察

物業市場的情況，及時對有關措

施作出適當調整。  

 
005926 – 010655 主席  

石禮謙議員  
政府當局  

石 禮 謙 議 員 提 出 以 下 意 見 及 關 注

事項：  
 
(a) 擬議措施未能有效達致條例草案

的立法原意；  
 
(b) 政府當局應提供更詳細的資料，

支持當局指物業市場處於過熱狀

態的說法，並應為 "物業投機 "確立

清晰定義；  
 
(c) 反對按經調高的稅率就非住宅物

業徵收從價印花稅，亦反對提前

徵收非住宅物業交易的從價印花

稅的時間，由現時在訂立售賣轉

易契時徵收，改為在簽訂買賣協

議時徵收。有關措施會令投資者

卻步，不再取得非住宅物業出租

予中小型企業，這樣會進一步推

高租金；及  
 
(d) 政府不應責怪法案委員會拖延審

議過程，因為很多事項 (包括可能

出現逃避繳付印花稅的漏洞 )仍未

解決。  
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時間標記 發言者 主題 
需要採取 

的行動 

政府當局的回應如下：  
 
(a) 市民購買物業的原因很多，因此

不宜將任何交易標籤為一項投機

活動；及  
 
(b) 為了在供應緊張的情況下優先照

顧香港永久性居民的住屋需要，

以及防止住宅物業市場的熾熱情

況轉移至已經處於過熱狀態的非

住宅物業市場，政府的政策目標

是透過採取需求管理措施，冷卻

住 宅 物 業 市 場 及 非 住 宅 物 業 市

場。  
 

010656 – 011245 主席  
李卓人議員  
政府當局  

李卓人議員披露直接及間接的金錢利

益，並提出以下意見及關注事項：  
 
(a) 當局首先不應把房屋單位落成前

的准許預售期延長至 30個月；及  
 
(b) 雖然有關措施可能會打擊某些行

業和界別，但他支持政府為了令

物業價格回落至普羅市民可負擔

水平而進行的工作。  
 
政府當局的回應如下：  
 
(a) 以百分比計，物業價格升幅已高

於市民入息的增幅。按揭供款佔

入 息 的 比 率 亦 由 季 度 的 平 均

48% 上 升 至 2013 年 第 二 季 的

56%。一旦利率或其他外圍因素有

變，隨之而來的調整會為社會帶

來極大痛楚。當局有需要引入擬

議需求管理措施，以提高物業市

場的穩定性；及  
 
(b) 政府當局會應委員的要求提供資

料 ， 以 期 協 助 委 員 審 議 條 例 草

案。政府當局期望條例草案盡快

獲得通過，藉以向市民及海外投

資者顯示政府決意應對物業市場

過熱的情況。  
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時間標記 發言者 主題 
需要採取 

的行動 

011246 – 012425 主席  
謝偉俊議員  
石禮謙議員  
張宇人議員  
政府當局  

謝 偉 俊 議 員 提 出 以 下 意 見 及 關 注

事項：  
 
(a) 政 府 當 局 有 否 就 香 港 律 師 會 於

2013年 4月 30日發出的函件 (立法

會 CB(1)960/12-13(01) 號 文 件 ) 中
所提的意見和關注事項正式作出

回應；及  
 
(b) 鑒於現行安排行之有效，當局有

何理據建議提前徵收非住宅物業

交易的從價印花稅的時間，由現

時在訂立售賣轉易契時徵收，改

為在簽訂買賣協議時徵收。  
 
政府當局的回應如下：  
 
(a) 政府當局曾與香港律師會會晤，

對方就有關措施在技術和執行方

面 的 事 宜 提 出 了 非 常 有 用 的 意

見 。 政 府 當 局 對 出 席 2013年 6月
13日法案委員會會議的各個團體

代表 (包括香港律師會和香港銀行

公 會 )所 提 意 見 和 關 注 事 項 的 回

應，載於立法會CB(1)1503/12-13(02)
號文件附件三。關於香港律師會

就在技術和執行方面的事宜所提

的意見和建議，當局會再作詳細

回應，並會將有關回應的副本抄

送法案委員會，以供參閱；及  
 
(b) 條例草案的立法原意，是防止住

宅物業市場的熾熱情況轉移至已

經處於過熱狀態的非住宅物業市

場。因此，確有合理理由支持需

要長期將就住宅物業徵收從價印

花稅與就非住宅物業徵收從價印

花稅的時間看齊，即一律在簽訂

買賣協議時徵收從價印花稅。  
 
謝 偉 俊 議 員 關 注 到 ， 若 根 據 同 一 理

據，當局日後亦可在股票市場推行類

似的監控措施。  
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時間標記 發言者 主題 
需要採取 

的行動 

對於政府當局沒有按照要求及時向法

案委員會提供資料，而所提供的資料

亦十分零碎，張宇人議員表示失望。  
 
主席促請政府當局提供當局就香港律

師會、香港銀行公會和其他專業團體

對條例草案 (特別是關於技術及執行

方面的事宜 )提出的意見、關注事項及

建議所作的回應。  
 

 
 

 

 

政 府 當 局 須 按

會議紀要第 3(d)
段 所 載 採 取 跟

進行動。  
 

012426 – 013238 主席  
政府當局  

主席認為，鑒於商界人士廣泛關注擬

議 措 施 ， 政 府 當 局 應 考 慮 委 員 的 意

見，區分為自用而取得的非住宅物業

及為投機而取得的非住宅物業，以及

考慮放寬就新住宅物業買家處置其原

有物業所設定的 6個月時限。  
 
政府當局的回應如下：  
 
(a) 進一步放寬豁免機制會削弱有關

措施在即時冷卻住宅物業市場方

面的成效；及  
 
(b) 任何政策均不可能照顧所有人的

情況和需要，而就退回稅款機制

所建議的 6個月時限，已在滿足香

港永久性居民更換物業這個較廣

泛的需要與確保擬議措施發揮成

效之間取得平衡。  
 

 

013239 – 013957 主席  
梁繼昌議員  
政府當局  

梁 繼 昌 議 員 提 出 以 下 意 見 及 關 注

事項：  
 
(a) 考慮到政府當局認為有需要將就

住宅物業徵收從價印花稅與就非

住宅物業徵收從價印花稅的做法

看齊，只就取得住宅物業提供豁

免安排並不合邏輯；及  
 
(b) 政府當局應考慮下述建議：若公

司作出法定申報，表示所取得的

非住宅物業純粹是商用及自用 (並
非作投資用途 )，並出示有關證明

文件 (例如僱傭紀錄、公用事業帳

單及利得稅報稅表等 )，在持有有
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時間標記 發言者 主題 
需要採取 

的行動 

關 物 業 一 段 時 間 (例 如 24個 月 或

36個月 )後，當局應向有關公司退

回反映按現有稅率及按經調高的

稅 率 繳 付 的 從 價 印 花 稅 稅 款 差

額。政府當局亦應就擬議需求管

理措施對整體物業市場的影響進

行評估。  
 
政府當局的回應如下：  
 
(a) 市民可基於各式各樣的原因購買

非住宅物業，若在條例草案中確

立 "自用 "的定義，會令有關的豁免

機制變得太過複雜；  
 
(b) 在現行規管機制下，成立公司相

當簡單容易，而投資者亦自有方

法出示所需的證明文件；及  
 
(c) 政府當局的原意是訂立簡單而清

晰的豁免機制，提供太多豁免會

削弱擬議措施的成效。  
 

013958 – 014518 主席  
單仲偕議員  
政府當局  

單 仲 偕 議 員 提 出 以 下 意 見 及 關 注

事項：  
 
(a) 政府當局在公布擬議措施後，有

否就取得新住宅物業的買家處置

其 舊 有 物 業 所 需 的 時 間 進 行 評

估；及  
 
(b) 政府當局會否因應委員的強烈要

求，考慮放寬就處置舊有物業所

設定的 6個月時限。  
 
政 府 當 局 回 應 時 表 示 ， 當 局 是 在

2012年 10月實施加強額外印花稅及引

入買家印花稅的措施。在 2012年，持

有香港身份證的新買家可於 6個月內

完成處置其舊有物業的百分比，高於

2011年的百分比。  
 

 

014519 – 015008 主席  
林大輝議員  

林 大 輝 議 員 提 出 以 下 意 見 及 關 注

事項：  
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時間標記 發言者 主題 
需要採取 

的行動 

(a) 條例草案提出的措施所引致的多

項事宜仍未解決；  
 
(b) 住宅物業市場的熾熱情況轉移至

非 住 宅 物 業 市 場 的 說 法 純 屬 假

設。就住宅物業及非住宅物業一

律採取相同的擬議措施，是非常

不當的做法；及  
 
(c) 部分委員建議，若公司申報所取

得的非住宅物業是自用，當局應

向有關公司退回反映按現有稅率

及按經調高的稅率繳付的從價印

花稅稅款差額。這項建議在運作

上切實可行，因為政府當局可以

巡視有關公司以作核實。  
 

015009 – 015625 主席  
石禮謙議員  
林大輝議員  

石禮謙議員及林大輝議員披露直接及

間接的金錢利益。  
 
石 禮 謙 議 員 提 出 以 下 意 見 及 關 注

事項：  
 
(a) 政府當局應審慎評估有關措施對

營商環境造成的負面影響；及  
 
(b) 擬議措施可能會造成不良後果，

鼓勵並非香港任何其他住宅物業

的 實 益 擁 有 人 的 香 港 永 久 性 居

民，在財政上尚未作好準備時取

得物業，一旦物業市場逆轉，這

些置業人士便要承受物業變成負

資產的風險。  
 

 

015626 – 020037 主席  
謝偉俊議員  

謝偉俊議員指出，在訂立售賣轉易契

時才就非住宅物業交易徵收從價印花

稅，是為了利便營商。由於無需預先

繳 付 印 花 稅 ， 交 易 成 本 可 以 盡 量 減

低。提前徵收非住宅物業交易的從價

印花稅的時間，由現時在訂立售賣轉

易契時徵收，改為在簽訂買賣協議時

徵收，並將此定為一項長期安排，肯

定 會 增 加 商 業 交 易 的 成 本 ， 減 低 效

率，從而危及本港確立已久的自由市

場經濟體系。  
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時間標記 發言者 主題 
需要採取 

的行動 

020038 – 020231 主席  
政府當局  

政府當局綜合回應林大輝議員、石禮

謙議員及謝偉俊議員的意見：  
 
(a) 由於有事實和數字證明非住宅物

業市場已出現熾熱情況，當局遂

以此作為引入擬議措施的基礎和

理據；  
 
(b) 當局無法預測未來的市場變化，亦

不宜預計擬議措施於甚麼時候便

不再需要。為了可因應物業市場的

發 展 而 及 時 對 擬 議 措 施 作 出 調

整，條例草案建議增訂條文，賦權

財政司司長透過訂立須經立法會

以先訂立後審議程序處理的附屬

法例，修訂從價印花稅的價值級別

和稅率；及  
 
(c) 政府非常重視保障自由市場經濟

體系的運作。擬議措施屬非常時期

的非常措施，旨在預防物業市場大

幅波動會對宏觀經濟和金融穩定

性造成影響。  
 

 

020232 – 020550 主席  
石禮謙議員  

石禮謙議員不滿政府當局對委員多番

提出的意見和建議置若罔聞。他促請

主席向相關的政策局局長反映委員的

意見和關注事項。  
 
主席促請政府當局考慮委員的意見，

並表示會考慮邀請相關的政策局局長

在適當時候出席法案委員會會議。  
 

 

 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 1 
2014年 2月 12日  


